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Из года в год растет число
россиян, отправляющихся
отдохнуть за рубеж. 

Но нет-нет да приходится
слышать, что в одном месте с
нашими туристами обошлись не
слишком приветливо, в другом
они пострадали от недобросове-
стных хозяев, в третьем и вовсе
оказались в кутузке...

Качество зарубежного отдыха
напрямую зависит от туропера-
тора, у которого приобретается
путевка. Если вы оказались не в
тех условиях, которые вам обе-
щали, - вспомните, не позари-
лись ли вы на дешевизну, обра-
тившись в малоизвестную фир-
му. Туроператор, который на

слуху и дорожит своей репута-
цией, никогда не станет связы-
ваться с той принимающей сто-
роной, которая может себе поз-
волить «кинуть» клиента.

Наиболее популярные среди
россиян курортные места - в
Турции. Южный сосед исправ-
но пополняет свой бюджет за
счет наших соотечественников,
но относится к ним не всегда
по-добрососедски. Чаще всего
там грешат тем, что размещают
гостей не в тех отелях, о кото-
рых поначалу шла речь. Иногда
бывает, что вместо первой бе-
реговой линии вас селят на
второй - якобы с такими же ус-
ловиями. 

В некоторых случаях россиян
расселяют откровенно по оста-
точному принципу. Если номер
выходит окнами на автостоянку,
в сторону свалки или стройки,
то предлагают его не чопорным
англичанам, а русским. Отнюдь
не потому, что турки такие уж
русофобы. Просто они с боль-
шим уважением относятся к тем
европейским туроператорам, у
которых стаж работы в отличие
от наших даже самых именитых
не 10-15, а 50-60 лет. 

В отношении к нашим людям
в Турции иногда и вовсе сквозит
откровенное пренебрежение.
Российских отдыхающих, как
правило, уже при прохождении
таможенного контроля ставят в
самую длинную очередь. В отли-
чие от представителей других
стран им могут предоставить са-
мые непрестижные места в
транспорте или столовой. Такие
мелочи не только портят настро-
ение, но и ущемляют человече-
ское достоинство.

Порекомендовать тут можно
одно. Прежде всего не подда-
ваться ни на какие провокации.
Вести себя спокойно, хладно-
кровно. Нужно сразу же вклю-
читься в отдых и не накручивать
себя по пустякам. Вызывать
российского посла и качать пра-
ва не стоит. Тем более что при-
нимающая сторона в состоянии
все решить сама. Нужно лишь
четко и с достоинством обозна-
чить то, чего вы добиваетесь.

К сожалению, нашим сооте-
чественникам подчас мешает
слабое знание стандартов, по
которым живет туристический
мир. Пока мы не ликвидируем
свой правовой нигилизм, к нам
так и будут относиться. Поэтому,
собираясь на престижный ку-
рорт, не стесняйтесь узнать о
том, что понимается под форму-
лировкой «все включено», ка-
ким образом вас должны обслу-
живать официанты и т.д. Ведь
даже чаевые, которыми разбра-
сываются наши состоятельные

соотечественники за границей,
не приводят к тому, что их об-
служат быстрее и лучше.

Не худо бы, направляясь в не-
знакомую страну, получить ми-
нимум сведений о ней, о том
отеле, в который вы едете, и о
тех стандартах, которые в нем
установлены. Другое дело, что
не все хотят такой информацией
воспользоваться, полагаясь на
традиционный русский авось.

А теперь о том, как ведут се-
бя некоторые наши согражда-
не. К сожалению, сплошь и ря-
дом после пересечения грани-
цы в Шереметьеве или Домо-
дедове они затариваются в
«дьюти фри» водкой, коньяка-
ми и... начинают «отдыхать». В
прошлом году группу таких пу-
тешественников десять часов
продержали в полицейском
участке одного из греческих
аэропортов: они ни на одном
языке не могли сказать, с ка-
кой целью прилетели в Древ-
нюю Элладу, были не в состоя-
нии даже предъявить докумен-
ты...

Прибывая за рубеж в невме-

няемом состоянии, турист не
только демонстрирует пренеб-
режение к принимающей сторо-
не, но и формирует негативное
представление обо всех россия-
нах. Стоит ли удивляться, что за
русскими закрепляется небла-
гоприятный имидж! При этом
из некоторых так и прет «вели-
кодержавное» чванство, выра-
жающееся в том, что, мол, мы
тут «самые-самые», что мы вас
«сделали» и в 1812-м, и в
1945-м. Таким горе-патриотам я
советовал бы никуда не выез-
жать. На российских курортах,
которые постепенно подтягива-
ются к мировому уровню, их бы
тоже «научили жизни», но на
доходчивом русском языке. А за
границей они никому не нужны,
кроме полицейских. 

Демонстрируя неадекват-
ность и бескультурье, люди са-
ми подводят себя «под мона-
стырь». И, естественно, нарыва-
ются на пренебрежительное от-
ношение к себе. 

А без уважения к себе и своей
стране не стоит рассчитывать на
ответное уважение.

Юрий ОТРИШКО,
генеральный директор
санаторно-курортного
объединения «Союзкурорт»

Для обеспечения военнослужащих
жильем в пяти наиболее проблем-
ных регионах России в 2006-2007

годах по решению президента Влади-
мира Путина дополнительно выделено
30 млрд. рублей (по 15 миллиардов
ежегодно, из-за чего президентскую
программу иногда называют «15 + 15»).

Самый проблемный из этих субъек-
тов Федерации - Москва, где без кры-
ши над головой сегодня служат около
20 тысяч офицеров. За некоторых из
них скоро можно будет порадоваться:
на День города столица передаст во-
енному ведомству 500 квартир. Всего
же в течение двух лет Москва постро-
ит для Министерства обороны в обмен
на принадлежащие ему земельные
участки 7600 квартир. Четыре тысячи
из них будут переданы военнослужа-
щим уже в этом году в районах Солн-
цево и Кожухово. 

Всего благодаря воле президента в
Москве и Подмосковье в ближайшие
два года должно быть построено 12400
квартир (что сократит здесь очередь на
жилье среди военнослужащих на 56
процентов), в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области - 4500 (на 64 про-
цента), в Калининградской области -
1500 (на 50 процентов). Хорошо? Кто
бы спорил. Только вот остальные рос-
сийские регионы беспроблемными в
этом плане тоже не назовешь. Но там
служивым в лучшем случае предлага-
ют воспользоваться государственными
жилищными сертификатами (ГЖС).

Знакомый офицер из провинциаль-
ного гарнизона, которому недавно вы-

дали эту «ценную бумагу», задал мне
риторический вопрос: знают ли чинов-
ники в правительстве, сколько личных
средств надо доплатить, чтобы приоб-
рести более или менее приличную
квартиру по сертификату? Офицер
предлагал им узнать реальную цену
квадратного метра жилья в Хабаров-
ске или, например, в Твери, а не поль-
зоваться некими усредненными циф-
рами, выдуманными теми же чиновни-
ками, которые, кстати, получили от го-
сударства квартиры совершенно бес-
платно. По его прикидкам, доплачи-
вать придется от 500 тысяч до 1,5
миллиона рублей - в зависимости от
города, выбранного для места жи-
тельства. Откуда служивому взять та-
кие деньги?

Понимание нынешних рыночных
реалий у моего знакомого, как гово-
рится, на уровне. Чего не скажешь о
некоторых высокопоставленных чи-
новниках в правительстве, которым
тот же президент недавно «открыл

глаза» на то, что программа государ-
ственных жилищных сертификатов -
откровенное надувательство! Только
после этого ГЖС потяжелел в финан-
совом весе. Но ненадолго. Цены на
жилье не только в Москве, но и по
всей стране растут до 5 процентов в
месяц...

Между тем на одном из недавних
заседаний правительства министр
экономического развития и торговли
Герман Греф огорошил всех неожи-
данным заявлением. По его словам, с
2007 года планируется прекратить
практику строительства силовыми ми-
нистерствами жилья для военнослу-
жащих. По Грефу, намечается беспо-
воротный переход к обеспечению слу-
живых квартирами исключительно че-
рез государственные жилищные сер-
тификаты. Самое удивительное, что
переход этот Греф увязывал с реали-
зацией национального проекта по уве-
личению строительства доступного и
комфортного жилья.

Если все будет отдано на откуп сер-
тификатным схемам в их нынешнем
виде, перспектива обрести крышу над
головой для офицеров и прапорщиков
станет еще более призрачной.

Много вопросов вызывает и нако-
пительно-ипотечная система, введен-
ная для обеспечения жильем молодых
офицеров. Некоторые лейтенанты в
нее попросту не верят, ибо на те 30-40
тысяч рублей, которые ежегодно бу-
дут перечисляться на их лицевые сче-
та, в перспективе тоже ничего хороше-
го не купишь.

Оттого и складывается впечатление,
что никакой последовательности в ре-
шении этой важнейшей социально-по-
литической задачи в России сегодня
нет. Все делается сумбурно и опять-
таки во многом зависит от политиче-
ской воли главы государства. 

Поражает, к примеру, то, что про-
исходит сегодня в Самаре. Там поис-
тине священную войну за свои квад-
ратные метры ведут десятки офице-
ров, получивших предписание город-
ских властей о выселении из... собст-
венных квартир. Юристы деликатно
называют сложившуюся ситуацию не
иначе как юридическим казусом. Этот
самый казус возник из-за несоответ-
ствия между военными приказами,
регламентирующими порядок выде-

ления жилья военнослужащим, и но-
вым гражданским законодательст-
вом. Дело в том, что в сентябре про-
шлого года вышло постановление
Правительства РФ о передаче жилых
домов, находящихся на балансе ар-
мейских квартирно-эксплуатацион-
ных органов, в муниципальную собст-
венность. Таким образом, военные
фактически сняли с себя задачу по
обслуживанию своих домов и перело-
жили ее на плечи городских комму-
нальщиков. Однако ушлые чиновники
повернули трактовку данного поста-
новления в свою пользу. Они возом-
нили себя большими правителями ма-
леньких человеческих судеб. Теперь
именно они стали решать, кто будет
жить в военных домах. И даже взяли
на себя чисто судебную прерогативу -
выселять людей из квартир.

Нет, никогда не восстановить пре-
стиж офицерской службы при таком
отношении к людям, помыкавшимся
по дальним гарнизонам, повоевавшим
за национальные интересы и под ко-
нец службы получающим остатки с
барского стола. Видя все это, 35-лет-
ние майоры и подполковники, кото-
рым еще служить и служить, на подго-
товку которых государство затратило
колоссальные средства, пишут рапор-
ты на увольнение из армии. В этом
они видят единственную возможность
побыстрее получить квартиру, потому
как без предоставления жилья уво-
лить из армии не имеют права. Вот
ведь парадокс: чтобы зажить наконец
по-человечески, надо выйти из строя.

Андрей ЛУНЕВ,
офицер Российской армии

СЛУЖИТЬ БЫ РАД, 
НО ЖДАТЬ КВАРТИРУ - ТОШНО

Вмоей семье пятнадцать
детей и восемь внуков.
В этом году у  нас семь

школьников и два студента. Я
всю жизнь «работала» мамой
- и дома, и на общественном
фронте. Поэтому под моей
опекой  450 многодетных се-
мей района и все матери из
нашей школы. Дело в том, что
я и председатель родитель-
ского комитета школы
№ 1124.

В нашей семье канцтовары
и все школьные принадлежно-
сти закупаются оптом: короб-
ка тетрадок в клетку,  столько
же в линейку, штук двести  об-
щих...  По самым скромным
меркам, школьное «прида-
ное»  одного ученика обходит-
ся в четыре тысячи  рублей.  А
на сборы  внучки-первоклаш-
ки мы потратили пять с поло-
виной тысяч рублей.

Но экипировать ребенка к
школе - еще полдела. Во мно-
гих школах не очень-то  рады

приходу к ним детей из много-
детных семей. А если все-таки
приняли, то со временем все
равно стараются от них изба-
виться. По мнению  директо-
ров  школ, «с таких  много не
возьмешь».  Не поэтому ли
некоторые школы при приеме
первоклашек проводят тести-
рование, хотя по закону оно в
общеобразовательных школах
запрещено?

Правда, есть и приятные
исключения. В нашей школе
№ 1124 большинство ребят -
из многодетных семей, много
и ребятишек, которых воспи-
тывают матери-одиночки или
опекуны. В отличие от  других
школ у нас нет никаких «звер-
ских» поборов с родителей.
Даже 80 рублей в месяц за ох-
рану платят только те родите-
ли,  у кого в семье один ребе-
нок. Охрана  двоих детей об-
ходится семье уже в два раза
дешевле. Однако мне как
председателю общества мно-

годетных матерей пришлось
недавно разбираться в такой
ситуации. Женщина пожало-
валась на то, что в их школе
собирают по пять тысяч руб-
лей в месяц на школьные ну-
жды. Когда я пришла в эту
школу и спросила, что это
значит - «школьные нужды»,
мне перечислили: телевизо-
ры, видеомагнитофоны, жа-
люзи, ремонт... Пришлось об-
ращаться к руководителю уп-
равления образования ЗАО
Валентине Бадил. Вскоре бы-
ло проведено собрание, на ко-
торое пригласили не только
директоров школ и детских
садов округа, но и многодет-
ных матерей. Поборы прекра-
тились.

Все кругом говорят, что по-
ра спасать в стране демогра-
фическую ситуацию. Но наше
общество не жалует ни много-
детных матерей, ни их детей.
Часто приходится слышать:
«Зачем столько нарожали?
Ради квартиры, ради денег?»

Что ж, судите сами. Начнем
с наших «доходов» от соци-
альных служб. Семьям, где
растет больше десяти детей,
город дает материальную по-
мощь в размере восьми тысяч
рублей в год.  Кроме того, ка-
ждая многодетная семья (от
трех детей) может написать

два раза в год заявление на
материальную помощь в свою
управу или префектуру. Раз-
мер такой помощи - порядка
тысячи рублей. Но это не зна-
чит, что деньги получат все
нуждающиеся. Ребенку из
многодетной семьи положено
получить от школы тысячу
рублей... в сентябре (!). Кста-
ти, в процессе подготовки ре-
бят к школе могли бы поучаст-
вовать и управы. Почему бы
не подарить детям своего рай-
она хотя бы канцтовары?

Из центра социальной по-
мощи населению района нам
раньше давали  продовольст-
венные наборы или вещевую
помощь. Правда, только  к
Дню защиты детей.   Но я на-
стояла, чтобы наши матери
получали такую помощь  два
раза в год. Спасибо, выручает
нас детскими вещами и бла-
готворительный фонд «Жура-
вушка», действующий в на-
шем районе. Но все это вме-
сте взятое - капля в море. Так
что, по большому счету, ре-
альной помощи ждать неот-
куда.

Лет десять назад нас очень
выручала гуманитарная по-
мощь по линии соцзащиты -
раза два-три в год. Тогда и
предприятиям было выгодно
заниматься благотворитель-

ностью - за снижение налогов.
Теперь этого нет. Помню, ко-
гда я пошла в первый класс
(нас в семье было трое),  мне
полностью собрали портфель
у папы и  мамы на работе. Ну а
на мою материнскую долю до-
стался принцип «спасение
утопающих дело  самих утопа-
ющих».  Недавно попросили
помощи у  таких предприятий,
как Макдоналдс и «Кока-Ко-
ла», но нам отказали. Знаете,
кто прислал детям тетрадки,
ручки и фломастеры? Симо-
нов монастырь, что находится
на Восточной улице, 4! За это
им огромное спасибо.

А  в целом продолжает ра-
ботать все тот же  принцип о
спасении утопающих. У этого
принципа есть конкретные ад-
рес и телефон (732-93-00,
звонить только по вторникам
и четвергам с 16 до 19 часов).
И в комнату, которую нам вы-
делил РЭУ для комитета мно-
годетных матерей, отовсюду
стекаются детские вещи, про-
дукты. Как правило, приносят
их сами же многодетные ро-
дители.

Хочется спросить у депута-
тов: из каких расчетов посо-
бие на ребенка должно соста-
влять именно 70 рублей в ме-
сяц? Да, недавно его «повыси-
ли»  до 150 рублей, но возь-
мите эти деньги и попробуйте
прокормить на них своих де-
тей. Не из-за таких ли расче-

тов мы пришли к демографи-
ческому кризису?

Теперь за рождение каждо-
го второго ребенка родители
будут получать 250 тысяч руб-
лей. Идея хорошая. Но ведь
многодетная семья, на кото-
рую делает ставку государст-
во, фактически начинается
после 30 лет. Именно в тот
момент, когда уже такое посо-
бие ей не светит. У  нас в рай-
оне многие женщины рожают
после тридцати.  И что же ос-
тается их детям, если они не
смогут прокормиться?

Когда у моей дочери, кото-
рая родила троих детей, спра-
шивают, продолжит ли она
мой путь, она отвечает: «Ни-
ког-да!» Она уже на своем
опыте понимает, что реальной
действенной  помощи ждать не
приходится.  Если мы не мо-
жем свести  концы с концами,
собираемся  на семейный со-
вет.  Я всегда говорю своим де-
тям: «Что бы ни случилось, вы
- семья, значит, должны помо-
гать и держаться друг друга!»

...Недавно в телефонной
трубке раздался детский голо-
сок: «Тамарочка  Анатольевна!
Завтра маму выписывают из
роддома, а у нас нет одежды
для малыша!» Обзвонив по
цепочке, я непременно найду
ползунки и пеленки. Потому
что наши женщины продолжа-
ют рожать,  несмотря ни на
что. И это прекрасно!

Тамара БАРАНОВА,
мать-героиня, награждена
медалью «Материнство» 
и орденом «Материнская слава»
трех степеней - председатель
общества многодетных семей
района Новопеределкино 
(ЗАО)

...ПРОСТО МЫ РАБОТАЕМ МАМАМИ

УВАЖАЮЩИЙ СЕБЯ ТУРИСТ...
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ВСЕ ГОВОРЯТ, ЧТО ПОРА СПАСАТЬ
ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ, 

НО ОБЩЕСТВО НЕ ЖАЛУЕТ
НИ МНОГОДЕТНЫХ МАТЕРЕЙ, НИ ИХ ДЕТЕЙ
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